

Sumario

No. 107/Martes 4 de junio de 2013/“Año 55 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Incapacidad para el control de plantas químicas.](#) (The New York Times).
- [Alianza Pacífico. ¿resurgimiento del ALCA?](#) .

DE CUBA

- [Abordan temas esenciales tratados en el Concejo de Ministros.](#) ANSA/EFE
- [Cuba y China firmaron varios acuerdos de cooperación.](#) NOTIMEX
- [Bolivia suministrará camisetas al mercado turístico cubano.](#) DPA
- [Comenzó XII Conferencia Mundial de Energía Eólica y Exposición de Energía Renovable.](#) XINHUA
- [Uruguay critica a EE. UU. por incluir a Cuba entre los patrocinadores del terrorismo.](#) DPA
- [Participan parlamentarios chilenos en acciones a favor de los Cinco.](#) XINHUA
- [Líder religioso pide normalizar relaciones EE. UU.-Cuba.](#) PL

DEL MUNDO

- [Venezuela insistirá en necesidad de cambios en el seno de la OEA.](#) EFE
- [China muestra en Costa Rica interés por acercarse a la CELAC. M. a Cuba.](#) DPA
- [Considera Evo una provocación solicitud de Colombia de ingresar en la OTAN.](#) AFP
- [Santos: amenazas de las FARC a líderes ponen en peligro proceso de paz.](#) DPA
- [Niegan las FARC haber intimidado a dirigentes sindicales.](#) EFE
- [Gobierno británico analiza reunirse con Ecuador en relación con el caso Assange.](#) AFP
- [Economía marcó inicio de agenda de Piñera en Washington.](#) DPA
- [Latinoamérica sale fortalecida de la crisis por aumento de su clase media.](#) EFE
- [Insta la CE a intensificar medidas de atención a la infancia.](#) EFE
- [“El plan bancario español está encarrilado, pero persisten los riesgos”.](#) AFP
- [Afirma OIT que el potencial de disturbios sociales es mayor en Europa.](#) REUTERS
- [Irán “da rodeos” en las negociaciones nucleares, dice OIEA.](#) EFE
- [Rechaza Irán acusación de EE. UU. en su último informe sobre terrorismo.](#) EFE
- [Asevera Irak que habrá consecuencias para Israel si viola su espacio aéreo.](#) AFP
- [Rusia y Siria negocian condiciones de provisión de cazas MIG-29.](#) EFE
- [Reclama Rusia a EE. UU. mayor presión a oposición siria.](#) ANSA
- [EE. UU. “preocupado” por uso excesivo de la fuerza de la policía en Turquía.](#) EFE
- [Mantiene China energía nuclear en el nivel más bajo.](#) XINHUA
- [África ha sufrido presiones para no desarrollar cultivos transgénicos, según experto.](#) EFE

THE NEW YORK TIMES (Versión digital) 1 de junio de 2013 EE.UU.

INCAPACIDAD PARA EL CONTROL DE PLANTAS QUÍMICAS

Editorial

La fatal explosión en una planta de fertilizantes en West, Texas, en abril ha puesto de relieve las flagrantes deficiencias en la regulación federal y estatal de las instalaciones que producen, almacenan y emplean químicos tóxicos.

El número de víctimas en Texas -14 muertos y casi 200 heridos- fue sorprendente, pero el hecho es que los desastres químicos ponen en peligro a millones de estadounidenses que viven y trabajan cerca de las plantas industriales en ciudades densamente pobladas y barrios extensos. En noviembre, el Servicio de Investigaciones del Congreso identificó a 2 560 instalaciones que pudieran poner en riesgo la vida de más de 10 000 personas en caso de un accidente. El año pasado, 1 270 personas murieron más de 30 000 a causa de escapes químicos y accidentes. La catástrofe de Texas demostró que los reguladores federales han sido bastante flojos en su supervisión del nitrato de amonio, el principal fertilizante en medio de esta explosión. West Fertilizer Company almacenaba 540 000 libras de este material en su planta en el 2012 (se desconoce la cantidad que había en abril). A pesar de los riesgos potenciales que representa el fertilizante, a las plantas se les permite almacenarlo cerca de las áreas residenciales. Las plantas con grandes cantidades están obligadas a informar al Departamento de Seguridad de la Patria el modo en que mantienen seguro el material, pero la planta de West no se molestó en hacerlo.

A mayor escala, la explosión es un recordatorio de que la Administración de Obama no pudo sostener la promesa que hiciera el Presidente durante su candidatura en el 2008 de exigir que la industria cambiara a químicos y procesos más seguros donde fuera posible. La Agencia de Protección Ambiental pudo obligar a las plantas a cambiar sus materiales y métodos mediante la invocación de la cláusula de obligación general de la Ley de Aire Limpio, que exige evitar el escape accidental de químicos peligrosos y reducir al mínimo las consecuencias de tales emisiones.

Muchos grupos ambientales y Christine Todd Whitman, administradora de la Agencia de Protección Ambiental (EPA, según sus siglas en inglés) durante el primer mandato de George W. Bush, han ejercido presión para lograr dicho cambio. Pero la agencia no ha exigido cambiar a una tecnología más segura, bajo presión de la industria, que argumenta que una tarea como ésta sería costosa y complicada.

El riesgo de salud es particularmente grande para los pobres y las minorías raciales, más propensos a vivir en comunidades cercanas a instalaciones que hacen uso de materiales peligrosos. Esto tiene que ver en gran medida con las políticas raciales que ubican las plantas peligrosas en vecindarios segregados y pobres donde la tierra es barata. Las legislaciones urbanísticas restrictivas y las formas de discriminación más sutiles también pueden dificultar a los pobres y miembros de grupos minoritarios mudarse a barrios mejores. Un estudio publicado en el

American Journal of Sociology en el 2010 arrojó que las familias hispanas y afroamericanas tendían a vivir en áreas con mayor contaminación industrial que las anglosajonas -incluso con niveles similares de educación e ingresos.

Por ejemplo, más de 40 000 personas viven en un radio de 3 millas alrededor de la refinería de petróleo Citgo en Corpus Christi, Texas, que utiliza una gran cantidad de químicos inflamables y tóxicos, entre ellos butano y fluoruro de hidrógeno. Esta población tiene un ingreso per cápita de 12 700 dólares, y casi el 90 por ciento de su composición es de hispanos o negros, según un análisis de la EPA y los datos del censo de una alianza de grupos ambientales conocida como la Coalición para Evitar Desastres Químicos. En comparación, el Estado de Texas tiene un promedio de ingreso per cápita de aproximadamente 25 500 dólares, y casi el 50 por ciento de esta población es hispana o negra.

Existen diferencias similares en el país en lugares como Detroit y el norte de Nueva Jersey, y han persistido durante décadas pese a que ha crecido la conciencia de la injusticia ambiental desde los años 80, momentos en que varios estudios importantes fundamentaron el problema en detalle.

En 2009, la Cámara de Representantes aprobó una ley que habría exigido que las plantas más peligrosas hicieran el cambio a tecnologías más seguras, pero el Senado no aprobó la legislación. El senador Frank Lautenberg de Nueva Jersey presentó un proyecto de ley similar en enero, pero es poco probable que avance debido al estancamiento partidista en Washington.

Algunas compañías químicas han adoptado de forma voluntaria materiales y métodos más seguros. En 2009, Clorox informó que cambiaría sus siete plantas blanqueadoras con gas cloro letal a un proceso más seguro que emplea "blanqueador de alta resistencia" como materia prima. Algunos esfuerzos son bien recibidos, pero los legisladores no pueden esperar que la industria cambie a tecnologías más seguras por su cuenta. Es de suma importancia que la EPA actúe en virtud del poder que ya posee.

Traducción: Inalvys Campo Lazo

PRENSA CHILE (Versión digital)

3 de junio de 2013

CHILE

ALIANZA PACÍFICO, ¿RESURGIMIENTO DEL ALCA?

Hedelberto López Blanch

Los gobiernos neoliberales del continente americano se están agrupando alrededor de Estados Unidos para tratar por todos los medios de debilitar la unión e integración lograda por Latinoamérica en los últimos años.

La idea es volver a resucitar el Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA) que había sufrido un contundente golpe durante la IV Cumbre de las Américas gracias a las posiciones asumidas por un grupo de presidentes, encabezados por Hugo Chávez, Néstor Kirchner y Luiz Inacio Lula da Silva, que avizoraban el grave peligro que correrían sus pueblos si se llegaba a crear dicho engendro.

Durante la reciente celebración en Cali, Colombia de la VII Cumbre de la Alianza del Pacífico, integrada por México, Chile, Perú y Colombia (ahora se le unió Costa Rica), los participantes acordaron impulsar el intercambio de bienes y servicios y el libre comercio como metas prioritarias pero no hablaron de la satisfacción de las necesidades básicas de sus pobladores ni la disminución de la pobreza que padecen muchos de sus ciudadanos.

Recién llegado a la presidencia colombiana, el propio Juan Manuel Santos confesó en conferencia de prensa con su homólogo estadounidense, Barack Obama que desde hacía dos décadas soñaba con la suscripción del Tratado de Libre Comercio (TLC) con el gigante norteamericano.

Claro que los cuatro mandatarios cuyos países integran la Alianza del Pacífico, Sebastián Piñera, de Chile; Enrique Peña Nieto, de México; Ollanta Humala, de Perú y Santos, de Colombia, conocían la famosa declaración realizada por el ex secretario de Estado estadounidense, Colin Powell, en 2005

En aquella fecha Powell afirmó, "nuestro objetivo con el Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA) es garantizar a las empresas norteamericanas el control de un territorio que va del polo Ártico hasta la Antártica, libre acceso, sin ningún obstáculo o dificultad, para nuestros productos, servicios, tecnología y capital en todo el hemisferio".

Hace solo un mes, el nuevo jefe del Departamento de Estado, John Kerry expresó a los medios de prensa que Estados Unidos veía a Latinoamérica como su traspatio.

Todo hace indicar que la Alianza del Pacífico gestada en 2011 en Lima por iniciativa del entonces presidente peruano, Alan García, y consolidada el 16 de junio de 2012 en Chile, se encamina a disminuir, o mejor dicho, tratar de corroer la fuerza integradora latinoamericana que han alcanzado los gobiernos progresistas y nacionalistas surgidos en los últimos años.

Recordemos que en noviembre de 2005 cuando fue derrotada el ALCA, los modelos neoliberales aplicados desde los años 80 habían agudizado los problemas económicos y sociales en la región y se hizo un hecho habitual ver a niños viviendo en las calles, ancianos mendigando y familias comiendo de los latones de basura.

Según la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), de 1980 a 2005, 95 millones de personas se convirtieron en pobres, 226 millones vivían con menos de dos dólares al día lo cual no les alcanzaba ni para una sola comida.

Las privatizaciones habían hecho mella en la mayoría de los habitantes al perder muchos sus empleos con las reducciones de plantillas o la desaparición de pequeños y medianos negocios ante el empuje de las poderosas compañías transnacionales.

Entonces ocurrió una rebelión pacífica y los pueblos comenzaron a elegir a dignatarios que anhelaban la mejoría económica y social de las grandes mayorías, así como de una integración genuina de los países del sur del hemisferio.

Surgieron organizaciones como la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), PETROCARIBE, La Unión de Naciones del Sur (UNASUR), la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y se reforzó el Mercado del Sur (MERCOSUR).

El ejemplo más ilustrativo de lo que ocurre cuando se imponen convenios neoliberales y de privatizaciones, es el de México.

Según el oficial Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), después de 19 años de la firma del Tratado de Libre Comercio para América del Norte (TLCAN) entre Estados Unidos, Canadá y México, este último país tiene 55,1 millones de pobres.

Para Coneval, con sede en Ciudad de México, los índices de pobreza se elevaron debido al alza internacional en los precios de los alimentos, así como a la abrupta disminución de la producción nacional de maíz, granos y carnes que ahora deben importarse, en su gran mayoría, desde Estados Unidos.

Mediante el TLCAN, la nación azteca se ha convertido en los últimos años en una dependencia de Washington. La profusión de leyes neoliberales permite a las compañías extranjeras utilizar mano de obra barata para sus producciones, explotar sus recursos naturales, extraer petróleo a precios preferenciales y exportar los excesos de mercancías norteamericanas hacia ese país.

Los cuatro países integrantes de la Alianza Pacífico tienen firmado acuerdos de Libre Comercio con Estados Unidos lo que las hace tener una dependencia mayor del gigante norteamericano.

A la reunión asistió como invitado especial nada menos que el presidente de España, Manuel Rajoy, impulsor en su país de leyes neoliberales que han dado al traste con la economía y la seguridad social del país y de sus habitantes.

En declaraciones a la agencia latinoamericana PL, el investigador peruano Carlos Alonso, señaló que la reunión de Cali se propone un resurgimiento de la fracasada ALCA, esta vez en una versión desembozadamente neoliberal. En virtud de fortalecer esa política hacia la región y disminuir la integración latinoamericana, recientemente el presidente estadounidense Barack Obama visitó México y Costa Rica.

El pasado 26 de mayo, el vicepresidente norteamericano, Joe Biden inició una gira por Colombia, Trinidad y Tobago y Brasil. En entrevista con el diario colombiano El Tiempo, afirmó: "Durante las próximas décadas estaremos poniendo nuestro enfoque en las regiones donde vemos mayores oportunidades, y en realidad no tenemos que buscar más allá del continente americano. No existe otra región en el mundo que contribuya más a la prosperidad de Estados Unidos".

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 3 (ANSA)- El estancamiento de la producción agraria, tras décadas de fracasos por aumentarla, impulsa a las autoridades cubanas a implementar una "liberación de las fuerzas productivas".

"Urge poner en igualdad de condiciones a todos los productores, liberar las fuerzas productivas y propiciar su eficiencia", dijo durante un consejo de ministros Marino Murillo, jefe de una comisión del gobierno que supervisa la puesta en marcha de los cambios iniciados en el país desde 2008.

Fragmentos de ese consejo, realizado el viernes último y encabezado por el presidente Raúl Castro, fueron publicados y difundidos hoy por la prensa oficial y el telediario matutino nacional.

Según lo informado, en Cuba el estado es propietario del 80% de la tierra, mientras que el sector cooperativo y campesino está encargado del 70,5% del área agrícola total, ya sea como dueño o usufructuario.

"Sin embargo, las medidas que durante décadas se han puesto en práctica en la forma de gestionar la tierra, no han conducido al necesario aumento de la producción", aseguró Murillo, citado por los medios mencionados.

Para revertir la prolongada tendencia, el gobierno "propone" un programa que, entre otras modalidades, autorizará a los agricultores privados vinculados a las Granjas Estatales y cooperativas "a relacionarse directamente con personas naturales y jurídicas en lo relativo al mercado de insumos, servicios y productos", según se reveló.

Ello se hará para que los productores no estatales tengan más "autonomía, priorizar las producciones generadoras de ingresos externos o que sustituyen importaciones, reducir las tierras ociosas, aumentar los rendimientos y desarrollar una agricultura sostenible", agregó.

Las transformaciones en la agricultura aplicadas en los últimos cinco años se basan en la distribución de tierras estatales en usufructo, que obtuvieron ya más de 170.000 granjeros, más autonomía a cooperativas formadas por privados y cierta descentralización administrativa estatal, entre otras.

No obstante, esas acciones tampoco trajeron hasta ahora el aumento de producción que el programa necesita para reducir fuerte facturas, que llegan a más de 1,500 millones de dólares anuales en importaciones de alimentos, y acabar con la baja productividad en los campos.

El más reciente informe de producción rural mostró una caída del 7,8% aunque la ganadería mejoró un 16,8% de enero a marzo de 2013.

El programa que ahora anuncia el gobierno quiere además "traspasar gradualmente" la llamada "asignación" por el estado de insumos y equipos técnicos a los campesinos y entidades agrarias al "acceso directo" al mercado mayorista y minorista.

"Esta comercialización se realizará a precios sin subsidios y de forma liberada", aclaró.

En el consejo de ministros se advirtió que este tipo de comercialización se pondrá en práctica en 2014 aunque en fase experimental en la Isla de la Juventud, un pequeño municipio especial cubano frente a la costa sur de Cuba.

"También puede irse extendiendo con otros productos al resto del país", agregó el anuncio.

LA HABANA, 3 JUN (EFE)- Cuba pierde un 22 por ciento del agua potable distribuida a las viviendas a causa del deterioro de las redes domésticas, según datos del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH) divulgados hoy.

El mal estado de los herrajes hidrosanitarios y los derrames que se generan desde los tanques elevados y las cisternas son los principales causantes de las pérdidas del agua en el interior de las casas, indicó la presidenta del INRH, Inés María Chapman, en la última reunión del Consejo de Ministros cubano celebrada el pasado viernes y de la que se informó hoy.

El Ejecutivo cubano ha decidido impulsar la comercialización en el país de ese tipo de piezas "a precios que no tengan un carácter recaudatorio" y con subsidios en el caso de las personas insolventes.

También se acometerá un plan de inversión para la única empresa industrial que fabrica en Cuba ese tipo de piezas y que, con casi 30 años de explotación, presenta un "elevado deterioro y obsolescencia" hasta el punto de que su producción solo alcanza para satisfacer el 40 por ciento de la demanda nacional y el resto se completa con importaciones.

Otro de los problemas que, según la autoridad hidráulica cubana, inciden en el derroche de agua son las "ilegalidades" e "indisciplinas" que se cometen en las redes conductoras de agua.

Entre esas infracciones señaló las acometidas irregulares en redes conductoras, la instalación ilegal de "impulsores" (conocidos popularmente como "ladrones de agua") o el "acaparamiento y venta ilícita" de herrajes hidrosanitarios y tubos.

"Tenemos que ser intransigentes en el enfrentamiento a estas violaciones que casi siempre se cometen a la vista de todos. Para que haya orden y disciplina tiene que haber exigencia", afirmó el presidente Raúl Castro sobre este problema.

En Cuba, donde las lluvias son la mayor fuente de agua dulce porque no hay grandes ríos, y donde en los últimos años ha habido severas fases de sequía se pierden más de 1.000 millones de metros cúbicos de agua por fugas en las conductoras, redes y en las conexiones hidráulicas dentro de las viviendas, según datos del INRH.

La isla dispone de 240 presas y 805 micropresas, 16 grandes estaciones de bombeo, 2.416 acueductos y más de 22.500 kilómetros de redes, la cobertura de agua abarca el 94,5 por ciento de la población de 11,2 millones de habitantes de la isla y los sistemas de acueducto abastecen a más de 8,2 millones de personas.

LA HABANA, 3 JUN (NOTIMEX).- China y Cuba firmaron acuerdos en las ramas del transporte, turismo, energía, industria y salud durante la visita a la isla de Guo Jinlong, miembro del Buró Político y secretario del Partido Comunista de China en Beijing.

Representantes de los dos países suscribieron los convenios en el recinto ferial Expocuba en presencia de Guo y el jefe del departamento de Relaciones Internacionales del Partido Comunista de Cuba, José Ramón Balaguer.

De acuerdo con medios locales, China se comprometió a introducir en la isla caribeña nuevas tecnologías de transporte automotor y al desarrollo de productos para tratar el cáncer de mama y de estómago.

Otros convenios abordan la creación de empresas mixtas para construir aquí campos de golf, la evaluación de las posibilidades de negocios conjuntos para producir envases de vidrio, y la donación de China a Cuba de una estación de energía fotovoltaica.

Como resultado de la visita del político comunista chino, Beijing acordó donar a Cuba dos ambulancias, y quedó instalada una oficina de Beijing Enterprises Group Company Limited.

Guo Jinlong, quien viajó a Brasil, fue recibido la noche del sábado por el primer secretario del Partido Comunista de Cuba y presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, Raúl Castro.

LA PAZ, 2 JUN (DPA) - Bolivia proveerá miles de camisetas al mercado de souvenirs que administra el gobierno de Cuba, anticipó hoy la ministra boliviana de Desarrollo Productivo, Teresa Morales.

La autoridad explicó que las prendas serán confeccionadas por Enatex, una empresa estatal que procesa hilos y telas para cubrir las necesidades del mercado local.

La empresa textil, que nació a merced de la iniciativa privada, tuvo un primer periodo de crecimiento gracias a la apertura unilateral que concedió Estados Unidos entre 1999 y 2007, en el marco de la Ley de Preferencias Arancelarias y Lucha Antidroga (Atpedea).

Morales dijo que junto con la apertura del mercado cubano esta semana se hará el lanzamiento de "una línea de exportación" de la ropa que fabrica Enatex. No quiso adelantar el nombre de la marca.

"La fábrica fue concebida para hacer ropa en Bolivia con marca extranjera", remarcó la ministra boliviana luego de asegurar que la empresa tiene los mercados asegurados en Venezuela y en el resto de los países de la alianza política del ALBA.

LA HABANA, 3 JUN (XINHUA) -- El secretario ejecutivo de la Organización Latinoamericana y Caribeña de Energía (Olade), Víctor Oxilia, resaltó hoy en La Habana el interés de Cuba de transformar su matriz energética y de realizar un esfuerzo muy grande en hacer un inventario de energía eólica.

Al comenzar la XII Conferencia Mundial de Energía Eólica y Exposición de Energía Renovable "WWEC2013", Oxilia expresó que la isla tiene mapeado todo su territorio y lugares donde existen posibilidades de construir parques eólicos para aprovechar su potencial.

La nación caribeña --agregó-- tiene un bagaje de conocimientos en materia de biomasa y realiza proyectos para desarrollar plantas para generar energía eléctrica con biomasa a alta presión, así como otros de energía solar e hidroelectricidad.

El directivo de Olade apuntó el compromiso de su organismo, que integran los ministros de Energía de todos los países de América Latina y el Caribe, de cooperar con Cuba en la implementación de políticas orientadas a dar seguridad energética e impulsar el desarrollo sostenible.

Destacó que en el área hay una matriz de energía eléctrica más limpia que el promedio mundial, con 55 por ciento de la energía primaria utilizada para producir electricidad proveniente de fuentes renovables.

La jornada inaugural de la Conferencia fue presidida por el miembro del Buró Político del Partido Comunista de Cuba y vicepresidente de los Consejos de Estado y de Ministros, Ramiro Valdés, y contó con la asistencia de más de 600 especialistas de unos 40 países.

Con sede hasta el próximo día 7 en el Palacio de Convenciones, la cita tiene el propósito de apoyar el desarrollo de estrategias integrales de negocios, gubernamentales y de comunidades locales, para aprovechar la potencialidad de la energía eólica y otras fuentes energéticas renovables.

WWEC2013 es organizada por la Asociación Mundial de Energía Eólica (WWEA, por sus siglas en inglés), el Centro de Estudio de Tecnologías Energéticas Renovables (CETER), de Cuba, y la Asociación Latinoamericana de Energía Eólica, entre otras entidades.

MONTEVIDEO, 3 JUN (DPA) - El gobierno de Uruguay salió hoy en defensa de Cuba y criticó a Estados Unidos por incluir a la isla caribeña en una lista de "países que apoyan al terrorismo".

Ese tipo de calificaciones, "lejos de ayudar a estrechar los lazos de cooperación en materias de alta sensibilidad que afectan a la comunidad en su conjunto, alimentan la desconfianza y restan eficacia a los esfuerzos por desterrar el terrorismo y el lavado ilegal de dinero", indica una nota divulgada hoy por la Cancillería uruguaya.

La administración del presidente José Mujica señala que "Uruguay ha tomado nota del compromiso de Cuba en la lucha contra el terrorismo y su voluntad de cumplir con las obligaciones emanadas de las resoluciones 1267, 1373 y 1540 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas sobre el tema".

También "es consciente de las medidas que dicho país ha aplicado internamente para prevenir y detectar movimientos ilícitos de capitales, medidas que dan cuenta de la voluntad del país de cooperar en estos importantes temas, y que no parecen ser tenidas en cuenta por el Departamento de Estado de los Estados Unidos".

Para el país sudamericano "no hay indicios de que el gobierno cubano haya provisto de armamentos o entrenamiento paramilitar a grupos terroristas, así como que la isla es, desde noviembre 2012, anfitriona de las negociaciones de paz entre las FARC y el Gobierno de Colombia".

La inclusión de Cuba en la lista de Estados Unidos "no contribuye a generar un clima de entendimiento que favorezca la colaboración entre los gobiernos en ámbitos de gran relevancia para la comunidad internacional".

Además "incrementa los efectos negativos de las medidas unilaterales de bloqueo que sufre la República de Cuba, las cuales han sido rechazadas por la mayoría de los integrantes de la comunidad internacional en sus distintos foros", agrega la nota oficial uruguaya.

SANTIAGO, 3 JUN (XINHUA) -- Los parlamentarios chilenos Alejandro Navarro y Hugo Gutiérrez participarán desde este lunes en Estados Unidos de las II Jornadas de Denuncia y Solidaridad con cinco cubanos encarcelados en aquel país desde hace 15 años.

El senador Navarro y el diputado Gutiérrez forman parte de una delegación mundial conformada por 35 artistas, políticos e intelectuales que llevarán a cabo un conjunto de actividades en la ciudad de Washington DC con el fin de solicitar la liberación de cinco cubanos encarcelados desde 1998 en ese país.

Los parlamentarios fueron invitados por la Fundación The Cuban 5 para conocer más de cerca la realidad de los cubanos Antonio Guerrero, Fernando González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino y René González quienes fueron acusados de espionaje por un tribunal de Florida en 1998 y condenados a cadena perpetua en 2001, informó la oficina de prensa de los legisladores.

Los ciudadanos cubanos fueron detenidos en 1998 mientras colaboraban en un intercambio de información entre la seguridad cubana y el FBI (Federal Bureau of Investigation) sobre acciones terroristas por parte de centroamericanos y cubanos en contra de Cuba.

Desde entonces La Habana ha solicitado infructuosamente su liberación aunque solo René González ha logrado volver a Cuba después de 14 años de prisión.

El caso ha despertado la solidaridad de gobiernos latinoamericanos, legisladores y personalidades mundiales.

Entre las actividades que realizarán los parlamentarios chilenos se encuentran conferencias de prensa, foro debates, actividades culturales y reuniones con congresistas en el Capitolio.

También se contemplan reuniones junto a importantes artistas, activistas e intelectuales tales como Danny Glover, Ángela Davis, Andy de la Tour, Head Roc, Mighty Gabby, Gianni Vattimo, Ignacio Ramonet, Glend Ford y Gilber Brownston.

Los legisladores pretenden además aprovechar la visita que realizan a la capital estadounidense para presionar al presidente chileno Sebastián Piñera para que solicite la extradición del ciudadano chileno Pedro Pablo Barrientos Núñez, acusado como autor material del homicidio del cantautor Víctor Jara en septiembre de 1973.

Los parlamentarios entregarán hoy una misiva en la embajada de Chile en Washington para pedir que Piñera aborde este tema con el mandatario estadounidense Barack Obama, con quien se reunirá mañana martes en el marco de la visita de Estado que realiza a la nación norteamericana.

WASHINGTON, 2 JUN (PL) El reverendo John Mc Coulloug, director Ejecutivo del Servicio Mundial de Iglesias, llamó aquí al gobierno de Estados Unidos a respetar el derecho y a mantener relaciones normales con Cuba.

Al iniciar un servicio ecuménico en la iglesia St. Stephen, Mc Coulloug expresó este deseo, según informó hoy a Prensa Latina una fuente allegada a la Segunda Jornada 5 días por los 5 en Washington DC.

El líder religioso participa junto a otras personalidades y representantes de 23 países en la semana del 30 de mayo al 5 de junio en apoyo a la causa de Los Cinco, como son conocidos a nivel internacional Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González (este último liberado y ya en Cuba).

Nacyra Gómez, en representación de la Plataforma Pastoral Cubana por la Unidad de la Familia y la Reunificación de los Familiares de los Cinco, alertó que el presidente Barack Obama "debe ser consecuente y obrar", pues tiene el poder para liberarlos.

La religiosa presentó una carta bordada en un pañuelo por una mujer cubana dirigida a Michelle Obama, en la cual se pide a nombre de las madres de la isla el regreso de estos a su patria.

El Premio Nobel de la Paz argentino Adolfo Pérez Esquivel enfatizó en mensaje en video que la excarcelación de los luchadores cubanos abriría espacios para mejorar las relaciones de Washington con La Habana y con toda América Latina.

Los Cinco de forma individual y juntos "son los santos que tenemos que seguir ahora y nos hacen el llamado de la nueva generación", subrayó el padre nicaragüense Miguel D'Escoto, presidente en 2008-2009 de la Asamblea General de la ONU en un mensaje escrito.

Por su parte, Miguel Barnet, presidente de la Unión Nacional de Escritores y Artistas de Cuba, ratificó que Los Cinco intentaron impedir ataques terroristas como el de la voladura de un avión civil cubano en 1976. "Usted tiene la palabra Señor Presidente (Obama). Usted tiene el poder de liberarlos", expresó.

René González enfatizó en un video que "debemos seguir luchando por la liberación de todos. Ninguno de nosotros estará totalmente libre mientras quede alguno en prisión".

En la velada el músico barbadense Mighty Gabby interpretó Let Them Free (Libérenlos) y se presentó además el grupo vocal D.C. Labor Chorus.

La jornada 5 días por los 5 en Washington DC, que se celebra por segundo año consecutivo, ha rebasado las expectativas, confirmó a Prensa Latina el Comité Internacional por la Libertad de Los Cinco, organizador del evento.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CARACAS, 3 JUN (EFE).- El ministro de Exteriores de Venezuela, Elías Jaua, afirmó hoy que su país insistirá en la necesidad de cambios en el seno de la Organización de Estados Americanos (OEA) durante la Asamblea General del organismo que tendrá lugar a partir de mañana en Antigua (Guatemala).

"Cada uno de nuestros países fijará sus posiciones sobre cosas que necesariamente tienen que cambiar y seguiremos insistiendo desde Venezuela: tienen que cambiar en el seno de la OEA", dijo Jaua junto a su colega ecuatoriano, Ricardo Patiño, durante una reunión bilateral en Caracas.

Jaua recordó que en la reunión del organismo interamericano se discutirán "importantes temas" como el de la lucha contra el narcotráfico y "las visiones" que en América Latina hay sobre estos asuntos.

Venezuela ha sido muy crítico con el funcionamiento de la OEA e incluso el año pasado decidió desligarse de la Convención Americana de Derechos Humanos y el sistema formado por la Comisión (CIDH) y la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CortelDH).

Jaua indicó que los países de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (ALBA) aprovecharán su presencia en el encuentro de la OEA para hacer una reunión del Consejo Político (de cancilleres), que será preparatoria de la Cumbre de presidentes del Alba que tendrá lugar en Guayaquil (Ecuador) el próximo 12 de julio.

Venezuela y Ecuador forman parte de la ALBA junto a Cuba, Bolivia, Nicaragua, San Vicente y las Granadinas, Dominica y Antigua y Barbuda.

Las nuevas formas de combate al narcotráfico, cuya discusión surgió a iniciativa de Guatemala y sobre las cuales no hay consenso, dominará la 43 asamblea general de la OEA que se celebra mañana en Antigua.

SAN JOSÉ, 3 JUN (DPA) - El presidente de China, Xi Jinping, solicitó hoy a su colega de Costa Rica, Laura Chinchilla, interceder para acercar al gigante asiático a la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC), informó el canciller Enrique Castillo.

Castillo dijo que el gobernante chino expresó el "gran interés" de Pekín por acercarse a esa instancia, e incluso participar en una cumbre del grupo de países u organizar un encuentro con sus mandatarios.

Costa Rica es actualmente miembro de la troika del CELAC, junto a Cuba, que la preside actualmente, y Chile, que ocupó el cargo en el período anterior. En 2014, Costa Rica asumirá la presidencia de la instancia latinoamericana.

Castillo explicó que China tiene interés en crear un fondo económico para América Latina, y el CELAC es uno de esos objetivos.

El presidente chino, quien este lunes se reunió con Chinchilla, en el contexto de una gira latinoamericana que lo llevó a primero a Trinidad y Tobago y proseguirá mañana martes a México y luego a Estados Unidos, llegó la noche del domingo a San José.

Con su visita a Costa Rica, ambos países fortalecieron sus primeros seis años de relaciones diplomáticas con la firma de acuerdos de financiamiento y cooperación por más de u\$1.400 millones.

En una declaración leída ante los periodistas, Jinping confirmó el interés de su gobierno por acercarse al CELAC.

LA PAZ, 03 JUN 2013 (AFP) - La solicitud de Colombia de ingresar a la OTAN es una "amenaza, una provocación, una conspiración" contra los pueblos de América Latina, dijo este lunes el presidente de Bolivia, Evo Morales, y pidió una reunión de emergencia de los países de UNASUR para tratar el tema.

El mandatario boliviano pidió al gobierno de Colombia "que no se equivoque".

"Este pedido (de Colombia) de ser parte de OTAN es una amenaza a nuestro continente (...), es una agresión, una provocación, una conspiración a gobiernos anti-imperialistas (como) Venezuela, Nicaragua, Ecuador y Bolivia", dijo Morales en una ceremonia ante mineros del norte de Potosí, suroeste boliviano.

La fuerte reacción de Morales, un fuerte crítico de las políticas de Washington, ocurre días después de una crisis diplomática entre Colombia y Venezuela, gran aliado de La Paz.

Bogotá y Caracas chocaron luego de que el presidente colombiano, Juan Manuel Santos, recibió al líder opositor venezolano Henrique Capriles, quien perdió las presidenciales de abril por 1,49% e impugnó la votación por supuestas irregularidades.

"¿Cómo es posible que Colombia pida ser parte de la OTAN?, ¿para qué?: para agredir a Latinoamérica, para someter a Latinoamérica, para que nos invada la OTAN, como han invadido en Europa, en África, en especial", criticó.

Colombia suscribirá este mes un acuerdo de cooperación con la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN), con miras al ingreso de este país a la organización internacional de carácter militar, informó el sábado en Bogotá el presidente Santos.

Por tal razón, Morales planteó públicamente que se convoque "de emergencia al consejo de seguridad de UNASUR, para ver estos pedidos de ser parte de OTAN".

Morales hizo una larga enumeración de los tratados de búsqueda de paz suscritos en la región, el último de la Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR), en Lima, en 2012.

"Los presidentes debemos garantizar paz, seguridad, integración y desarrollo (..) no queremos muerte, queremos vida", reclamó.

Morales, que gobierna desde 2006 con una sólida alianza con Cuba y Venezuela, afirmó que Estados Unidos está detrás de la solicitud colombiana.

"Estoy segurísimo que estas provocaciones vienen del imperio, del capitalismo, que mediante sus lacayos quieren planificar estas intervenciones, pero se equivocan", enfatizó.

"No estamos en tiempos en que se soportaban intervenciones. Son tiempos de pueblo y no de imperios, son tiempos de movimientos sociales", continuó.

Explicó que la "OTAN se convierte en un instrumento de intervención en todo el mundo, militarmente (..), a veces acusando (gobernantes) de dictadores, pero en el fondo es para recuperar los recursos naturales".

Según su óptica, "países europeos más Estados Unidos se preparan militarmente, ahora no solamente para contener a gobiernos, a movimientos sociales, presidentes socialistas que buscan la igualdad de los pueblos, dignidad y la soberanía de los pueblos", sino en pos de recursos naturales, consideró.

"Cuando ya no pueden frenar procesos revolucionarios democráticos, procesos de profundos cambios con recuperación de nuestros recursos naturales, ahí los imperios se preparan y usan su fuerza para invadirnos, e invadir nuevamente y dominarnos nuevamente para saquear nuestros recursos naturales", afirmó.

BOGOTÁ, 2 JUN (DPA) - El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, indicó hoy que el proceso de paz que su gobierno celebra con las FARC desde hace medio año en Cuba estaría en peligro si se comprueba que ese grupo guerrillero es el autor de las amenazas que han recibido en los últimos días varios líderes del país.

Santos dijo durante la posesión del nuevo ministro de Agricultura, Francisco Estupiñán, que en un panfleto "las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) declaran objetivo militar al presidente de la CGT (Central General de Trabajadores), el doctor Julio Roberto Gómez, y a una serie de líderes sindicales que trabajan allí".

"Me llegó la copia del supuesto comunicado (..) Yo quiero creer que esto es un apócrifo y que no es de las FARC porque no sería comprensible bajo ningún punto de vista que a estas alturas ese grupo esté declarando objetivos militares a quienes luchan por los derechos de los trabajadores. Donde llegue a ser cierto podrían poner en peligro el proceso de paz", advirtió el mandatario.

Asimismo, el jefe de Estado colombiano señaló desde el municipio de Nocaima, en el departamento de Cundinamarca (centro), que preferiría pensar que los autores del panfleto son quienes "quieren crear cizañas y envenenar el proceso con informaciones falsas".

Sin embargo, Santos resaltó que "por si las moscas" deja claro "que eso sí sería inaceptable" de parte del grupo ilegal.

El gobierno y las FARC llegaron hace una semana a un acuerdo en el tema del desarrollo agrario integral, el primer punto de la agenda del proceso de paz, que incluye una Reforma Rural Integral.

Las partes retomarán las negociaciones el próximo 11 de junio con el debate sobre el segundo punto de la agenda, referido a la participación política ante la eventual desmovilización de los guerrilleros.

El resto del temario contiene los puntos de fin del conflicto y desmovilización, solución al problema de las drogas ilícitas, reparación a las víctimas e implementación, verificación y refrendación de los acuerdos, que guardan un orden estricto.

BOGOTÁ, 2 JUN (EFE)- Las guerrillas de las FARC negaron hoy que estén amenazando a líderes sociales o del sindicalismo en Colombia y señalaron que darle credibilidad a documento apócrifos no es una muestra de "disposición sincera" para encontrar salidas negociadas al conflicto armado.

"No es política de las FARC-EP amenazar, mucho menos a dirigentes sociales y sindicales", señala un comunicado de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) publicado en su blog y firmado por el mando rebelde en respuesta a lo que horas antes había dicho el presidente Juan Manuel Santos.

Hoy, durante la celebración del Día del Campesino, Santos les advirtió a las FARC que si llega a ser cierto que declararon "objetivos militares" a líderes sindicales de la Confederación General del Trabajo (CGT), eso podría poner en peligro el proceso de paz que adelantan en Cuba.

Las FARC señalan en el documento que darle credibilidad "a un panfleto apócrifo no muestra disposición sincera a recorrer los difíciles caminos de la construcción de acuerdos para encontrar una salida diferente a la guerra".

Agregan que ningún bloque o columna rebelde han lanzado amenazas de muerte contra Julio Roberto Gómez ni a otro integrante de la central de trabajadores.

Señalan, además, que el panfleto que terminó en manos del presidente Santos y atribuido al frente "Antonio Nariño" de las FARC "no es más que una invención" de sectores que quieren sembrar "cizaña para generar ruido mediático en beneficio de sus intereses mezquinos".

Aunque el presidente Santos había hecho esa advertencia a las FARC, también señaló que quería "creer" que ese material es "un apócrifo" y que "no es de las FARC".

Reforzó diciendo que no sería comprensible que los rebeldes actuarán así y menos contra quienes "están luchando por los derechos de los trabajadores".

Santos se inclinó hacia que esos mensajes están siendo puestos en circulación para crear cizaña "porque hay mucha gente que quiere envenenar el proceso, mucha gente que está circulando todo tipo de informaciones falsas", aunque no se refirió a nadie en particular.

El Gobierno colombiano y las FARC adelantan negociaciones para lograr un acuerdo de paz en un conflicto que sacude al país desde hace más de medio siglo.

LONDRES, 03 JUN 2013 (AFP) - El gobierno británico está estudiando una posible reunión en Londres con el canciller de Ecuador, Ricardo Patiño, para tratar de buscar una solución al caso del fundador de WikiLeaks Julian Assange, quien este mes cumplirá un año refugiado en la embajada del país sudamericano.

El ministerio de Relaciones Exteriores ecuatoriano confirmó el domingo que Patiño viajará al Reino Unido el próximo 16 de junio para reunirse con Assange, a quien Ecuador dio refugio en la embajada el 19 de junio de 2012 antes de concederle asilo político el 16 de agosto.

"El domingo 16 de junio el Ministro de Relaciones Exteriores de Ecuador Ricardo Patiño visitará Londres para reunirse con Julian Assange en la embajada ecuatoriana", indicó un portavoz del gobierno ecuatoriano en un comunicado.

"El ministerio de Relaciones Exteriores ha informado a las autoridades del Reino Unido de que el Sr. Patiño estará en Londres y ha ofrecido reunirse con el ministro de Relaciones Exteriores William Hague para hablar del caso Assange", agregó.

Un portavoz del Foreign Office confirmó por su parte haber sido informado de la visita del canciller ecuatoriano. "Ahora estamos considerando una solicitud para una reunión con el ministro de Relaciones Exteriores" británico, declaró.

"Esperamos que la visita contribuya a nuestro compromiso mutuo de buscar una solución diplomática a este asunto", agregó el portavoz precisando que funcionarios británicos han mantenido un "contacto regular" sobre el caso Assange con representantes del gobierno ecuatoriano en Quito y en Londres.

Patiño, que será el más alto representante del gobierno ecuatoriano que visite a Assange en la legación, y Hague mantuvieron un primer encuentro el pasado 27 de septiembre en Nueva York, donde se comprometieron a seguir buscando una salida diplomática al caso.

Cuando se refugió en la embajada ecuatoriana, Assange estaba a punto de ser extraditado a Suecia, país que le requiere como sospechoso de cuatro delitos de agresión sexual de los que no ha sido formalmente acusado.

Assange teme que Suecia sea sólo una escala antes de su entrega a Estados Unidos, donde según él puede ser condenado a la pena de muerte o a cadena perpetua por haber difundido miles de documentos secretos sobre las guerras de Irak y de Afganistán y cables confidenciales del Departamento de Estado a través de su Web WikiLeaks.

Desde entonces, las autoridades ecuatorianas tratan de obtener garantías del Reino Unido y de Suecia de que no habrá segunda extradición, en cuyo caso -han dicho- Assange se entregaría a las autoridades británicas.

WASHINGTON, 3 JUN (DPA) - La economía y la alta competitividad de Chile en los mercados internacionales marcaron el inicio, este lunes, de la agenda oficial de la visita del presidente chileno, Sebastián Piñera, a Washington, que culminará mañana con un encuentro en la Casa Blanca con su par estadounidense, Barack Obama.

Piñera, quien llegó el fin de semana a la capital norteamericana procedente de Canadá, inauguró hoy su agenda washingtoniana con un discurso ante la Cámara de Comercio de Estados Unidos centrado en la "Competitividad de Chile en el Siglo XXI: Un camino hacia el desarrollo y el crecimiento económico".

Al respecto, el presidente chileno destacó hoy los esfuerzos de su gobierno por mejorar la inclusividad social, acabar con las inequidades salariales y erradicar la pobreza extrema durante su mandato, que expira el año próximo, con la vista puesta en que Chile pueda ser un país desarrollado en esta misma generación.

"Creo que vamos en el camino correcto", sostuvo ante empresarios estadounidenses.

Su apretada agenda continuó de inmediato con un encuentro a puertas cerradas con la directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Christine Lagarde, antes de desplazarse hasta el Departamento de Estado para celebrar un "almuerzo de trabajo" con el jefe de la diplomacia estadounidense, John Kerry.

El gobierno de Obama ha iniciado en las últimas semanas una fuerte ofensiva económica en América Latina, región que ve ahora como fuente de nuevas posibilidades comerciales y de creación de empleo, mediante visitas del propio mandatario y de su número dos, Joe Biden, a diversos países del hemisferio.

Esta campaña hacia América Latina, sobre todo con las naciones que como Estados Unidos también miran hacia el comercio con el Pacífico, se completa ahora con la visita de Piñera, el primero de varios mandatarios regionales que en las próximas semanas y meses serán recibidos en el Despacho Oval.

Piñera también destacó hoy en su primera alocución las ventajas de la Alianza del Pacífico que Chile ha formado junto con Colombia, México y Perú y afirmó que se trata de una iniciativa "extremadamente exitosa pese a ser tan joven" porque todos sus miembros "comparten la misma visión, reglas y políticas".

Según señaló, en la región latinoamericana hay "diferentes visiones" político-económicas.

"De un lado están los países de la Alianza del Pacífico y en el otro los del Alba", recordó. Y si bien "cada país tiene derecho a elegir su propio camino hacia el desarrollo", su gobierno está convencido de que ha elegido el "camino correcto" con la Alianza del Pacífico y otros acuerdos como la Asociación Transpacífico (TPP) con una decena de países de América -entre ellos Estados Unidos- y Asia.

"Estos acuerdos de comercio libre para un país como Chile no es sólo el mejor camino, es el único para lograr ser un país desarrollado", subrayó Piñera.

El presidente chileno llega a Washington con una agenda propia en la que, más allá de la economía, prima también su búsqueda a un apoyo de la Casa Blanca a la postulación de Chile a un puesto no permanente en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas y el ingreso de la nación sudamericana al programa "Visa Waiver", al que hoy sólo algunos países están acogidos en el mundo y que permite el ingreso de turistas a Estados Unidos sin visa.

La reunión con Obama servirá para "avanzar en las excelentes relaciones" bilaterales, confió hoy Piñera con vistas a su cita del martes en el Despacho Oval.

Al respecto, afirmó que Chile no sólo "admira" a Estados Unidos por su "historia, valores y perspectiva", sino que además "comparte" estos principios.

"Creemos en la democracia, en el Estado de Derecho, en un mercado y economía abiertos y estamos seguros de que lo mejor de las relaciones entre Estados Unidos y Chile está aún por venir", sostuvo.

La agenda de Piñera este lunes en Washington se completará con una charla en el Centro de Estudios Estratégicos Internacionales (CSIS) sobre los "desafíos económicos y sociales" de su país, antes de trasladarse al Capitolio, donde se encontrará con congresistas y senadores.

GINEBRA, 3 JUN (EFE).- Latinoamérica emerge fortalecida de la crisis gracias a que el desempleo ha podido mantenerse estable a nivel regional y ha disminuido en varios países, así como por la consolidación de su clase media, confirmó hoy la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

"En Latinoamérica ha engordado el tamaño de la clase media y eso ofrece posibilidades de un desarrollo mucho más autónomo, que no dependa tanto del comercio internacional, sino de los recursos internos y del propio crecimiento económico", dijo a Efe el director del Instituto de Estudios Sociales de la OIT, Raymond Torres.

El experto presentó hoy, en compañía de otros analistas de esa organización, el "Informe Mundial sobre el Trabajo 2013", según el cual la tasa de empleo en la región es del 57,1 %, un punto porcentual por encima de los niveles previos a la crisis.

Según Torres, uno de los avances más significativos que han dado los países latinoamericanos es "haber conseguido aplicar una estrategia (económica) adaptada a su propia realidad" y "haber roto con la tendencia a importar modelos del exterior".

Esto explica que el informe destaque que esta región es una de las tres, entre ocho, donde se ha constatado una disminución del riesgo de tensión social.

La tasa de desempleo regional se sitúa, según los datos más recientes, en torno al 7 %, aunque en el caso de los jóvenes prácticamente se duplica.

A este respecto, el analista consideró que "el desempleo juvenil es uno de los mayores retos que tiene hoy América latina, pues cada vez hay más jóvenes que acceden a la educación superior y muchos de ellos no consiguen empleos adaptados a su situación".

Por otra parte, Torres destacó que Latinoamérica ha realizado esfuerzos serios en favor de un "crecimiento inclusivo", lo que reconoció que es particularmente difícil en países donde la expansión de la economía se basa en la extracción de recursos naturales.

Este tipo de crecimiento económico genera ingresos que son difíciles de redistribuir en la sociedad, explicó el experto, quien dijo que Brasil es un caso de estos.

El informe de la OIT enfatiza también que en América Latina se observa una alentadora disminución de las desigualdades de ingresos, con un aumento de los salarios que alcanzó el 4 % el año pasado en Brasil y Paraguay, y el 1 % en México y Colombia.

Torres mencionó los casos de Argentina, Uruguay y Perú como los más simbólicos en el esfuerzo por reducir la brecha de ingresos.

En cambio, en El Salvador, Costa Rica, Chile y Honduras se ha observado "un ligero aumento" de esas desigualdades.

Sobre Brasil, comentó que "hay una pequeña, pero alentadora, disminución de las desigualdades de ingresos", un objetivo que es "extremadamente difícil de alcanzar".

Un factor esencial para ello ha sido la extensión de la protección social en ciertos países, a través de programas de subsidios a la población como "Bolsa Familia" en Brasil o "Jefes de Hogar" en Argentina.

"Hemos visto una proliferación de iniciativas en el ámbito de las políticas sociales en la región, algo por lo que nadie habría apostado hace diez años", dijo Torres.

Sin embargo, la amplitud del trabajo informal es una cuestión "sobre la que hay mucho por hacer", reconoció el representante de la OIT.

Según el informe, la incidencia del empleo informal no agrícola es de cerca del 50 % en Latinoamérica, con tasas todavía más elevadas en países como Bolivia, Honduras y Perú.

BRUSELAS, 3 JUN (EFE).- La Comisión Europea (CE) advirtió hoy que sólo ocho países de la Unión Europea (UE) garantizan servicios de atención a la infancia para el 90 % de los niños de entre los tres años y la edad de escolarización obligatoria, e instó a los restantes a intensificar sus esfuerzos para alcanzar los objetivos.

El Ejecutivo comunitario aseguró en un comunicado que únicamente Bélgica, Dinamarca, España, Francia, Holanda, Suecia, Eslovenia y el Reino Unido garantizan estos servicios para el 90 % de los niños de edad comprendida entre los 3 años y la edad de escolarización obligatoria, y para el 33 % de los niños menores de tres años.

En 2002, la UE acordó los "objetivos de Barcelona", una normativa que persigue suministrar servicios de atención a la infancia, que permita una mejor conciliación entre la vida privada y la laboral de las mujeres, al tiempo que se logre una tasa de empleo del 75 %.

Así, la CE destacó que, aunque se han registrado algunos progresos desde que se acordó esta medida, aún es necesario trabajar más en este ámbito, ya que tan sólo uno de cada tres Estados miembros de la UE ha alcanzado los citados objetivos.

En este sentido, la vicepresidenta y comisaria de Justicia, Derechos Fundamentales y Ciudadanía, Viviane Reding, calificó de "crucial" garantizar unos servicios de atención a la infancia "asequibles" y "accesibles", señaló.

"La prestación de servicios de atención a la infancia no debe considerarse un coste, sino una inversión para el día de mañana", precisó.

La CE también recordó que estos servicios han sido una prioridad en sus estrategias en materia de igualdad entre hombres y mujeres, motivo por el que se han destinado ayudas financieras dentro de los Fondos Estructurales.

MADRID, 03 JUN 2013 (AFP) -El plan de reforma de la banca española, que recibió un rescate europeo de 41.300 millones de euros, está bien "encarrilado", pero los riesgos que pesan sobre la economía y por lo tanto sobre el sector financiero "continúan siendo elevados", estimó el FMI este lunes en un informe.

"La misión consideró que la aplicación del programa está encarrilada" pero "que los riesgos para la economía y por consiguiente para el sector financiero continúan siendo elevados porque España sigue teniendo dificultades para corregir importantes desequilibrios", escribió el Fondo Monetario Internacional al término de una visita de la 'troika' (FMI-Banco Central Europeo-Comisión Europea) a Madrid.

El proceso de reforma del sector financiero español "está bien emprendido", pero "la situación económica y presupuestaria sigue siendo difícil", afirmaron por su parte la Comisión Europea y el Banco Central Europeo en un informe separado publicado también este lunes.

Estos informes periódicos se inscriben en el marco de la supervisión por parte de la 'troika' de las estrictas condiciones que acompañan al rescate bancario español acordado en julio de 2012, de un máximo de 100.000 millones de euros, de los que hasta ahora se utilizaron 41.300 millones.

Según el BCE y la Comisión, las condiciones impuestas en aquel momento fueron "casi" alcanzadas y "las medidas de refuerzo del sistema de gobernanza, de regulación y de control del sector bancario fueron tomadas". Sin embargo, "los esfuerzos deben proseguir", agrega este informe.

También destaca que "se realizaron nuevos pasos importantes" desde su último informe, el 5 de marzo, con la creación del 'banco malo' (Sareb), que "ahora se enfrenta al importante desafío" de vender los activos tóxicos surgidos del estallido de la burbuja inmobiliaria en 2008.

Los créditos morosos en los bancos españoles, principalmente préstamos inmobiliarios susceptibles de no ser devueltos, se mantienen a un nivel muy elevado (10,47%) pese a la transferencia de activos problemáticos a la Sareb.

A cambio del plan de ayuda europeo para los bancos, el Gobierno de Mariano Rajoy se comprometió a sanear el sector financiero y las finanzas públicas.

La Comisión acordó el 29 de mayo un nuevo plazo a España para que alcance sus objetivos de reducción del déficit público: 6,5% en 2013 y por debajo del 3% de límite europeo en 2016.

España logró en 2012 reducir su déficit público al 6,7% del PIB, a costa de una política de austeridad que complica su retorno al crecimiento y agrava un desempleo que ya afecta al 27,16% de la población activa.

El informe definitivo del FMI se espera a "principios de julio" y el próximo informe de la Comisión y el BCE, "en septiembre".

GINEBRA, 03 JUN 2013 (REUTERS) - El potencial de disturbios sociales en los países de la Unión Europea (UE) es mayor que en ninguna otra parte del mundo y las diferencias abiertas entre ricos y pobres probablemente crezcan en todo el planeta, dijo el lunes la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

En su informe anual World of Work (Mundo de Trabajo), la OIT dijo que los disturbios sociales -huelgas, paros, protestas en las calles y manifestaciones- se habían incrementado en la mayoría de los países desde que comenzó la crisis económica y financiera en 2008.

Pero el riesgo, "es más elevado entre los 27 países de la UE, (donde) aumentó del 34 por ciento en 2006-07 al 46 por ciento en 2011-2012", dijo la OIT. Sin embargo, el riesgo apenas se ha extendido y no ha crecido en al menos siete de los países miembros.

Entre los más vulnerables, según el texto, están Chipre, República Checa, Grecia, Italia, Portugal, Eslovenia y España. Sin embargo, el riesgo de disturbios sociales había decrecido en Bélgica, Alemania, Finlandia, Eslovaquia y Suecia desde 2010.

En general, el riesgo de revueltas sociales en la UE "probablemente se deba a las respuestas políticas a la actual crisis de deuda soberana y su impacto en las vidas de las personas y en la percepción del bienestar", dijo el organismo de Naciones Unidas.

"Este descolorido escenario político ha creado un frágil ambiente social a medida que cada vez menos personas ven la oportunidad de conseguir un buen trabajo y mejorar su nivel de vida", añadió.

El riesgo de malestar social ha crecido también en Rusia y en los antiguos países soviéticos que no integran la UE, además de en el sur de Asia y en economías avanzadas de fuera del bloque.

Pero ha caído en Latinoamérica y el Caribe, donde los gobiernos han perseguido políticas de fomento del empleo, en las economías en crecimiento de África subsahariana y en el este y sudeste de Asia y el Pacífico.

CRECE LA BRECHA ENTRE RICOS Y POBRES

La OIT dijo que había basado sus hallazgos en la correlación entre el crecimiento económico y los niveles de ingresos con la inflación, el desempleo y la deuda como parte del Producto Interino Bruto (PIB), y la desigualdad de ingresos, todos factores con influencia en los niveles de tensión social.

Las políticas de austeridad gubernamentales de los últimos años han estado acompañadas desde 2010 por un incremento de las desigualdades salariales en las que los ingresos de los grupos con rentas medias cayeron y los de quienes más ganan comenzaron a crecer de nuevo, declaró el reporte.

En los países más ricos, los márgenes de beneficios para las empresas más grandes iban en aumento y están en la actualidad en niveles similares a los inmediatamente anteriores a la crisis, dijo la OIT.

"Pero en lugar de colocar estos beneficios a funcionar a través de la inversión productiva en la economía real, los ingresos mayores han sido a menudo canalizados hacia áreas de mayor tenencia de efectivo", dijo el organismo.

Las tasas mundiales de desempleo también crecerán previsiblemente, dijo el informe. En la UE y otros países desarrollados, el índice de empleo real, que tiene en cuenta el crecimiento en la población en edad laboral, probablemente no se recuperaría al nivel en el que estuvo antes de la crisis hasta el 2018.

VIENA, 3 JUN (EFE).- El director general del OIEA, Yukiya Amano, criticó hoy con dureza a Irán, al denunciar que la República Islámica "da rodeos" en las negociaciones nucleares, al tiempo que podría estar eliminando eventuales pruebas en su contra.

El responsable del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) se refería a los trabajos de limpieza que Irán lleva a cabo desde hace meses en la base militar de Parchin, que los inspectores de la ONU desean visitar.

"Estas actividades tienen un impacto negativo sobre la capacidad del OIEA para verificar. Podría ser imposible detectar nada, incluso si nos conceden acceso a Parchin", dijo Amano a la prensa en Viena.

Varios servicios de inteligencia sospechan de que Irán ha llevado a cabo en Parchin experimentos nucleares clandestinos con fines militares, por lo que el OIEA exige poder inspeccionar ese lugar.

En ese sentido, Amano destacó hoy que las negociaciones sobre un mayor acceso a instalaciones y expertos iraníes, empezando por la base de Parchin, están estancadas.

"Para ser honestos, llevamos un buen rato dando rodeos. Esta no es la forma de encarar asuntos de tanta importancia para la comunidad internacional", opinó el director general.

"Irán debe responder a nuestras exigencia para poder efectuar una verificación. Si no lo hacen, no podemos hacer nuestro trabajo. Pero seguiremos comprometidos con el diálogo", recaló Amano.

La cúpula del OIEA trata desde enero de 2012 de acordar con los iraníes un complejo mecanismo para mejorar el acceso a sitios y expertos del programa nuclear de la República Islámica.

No se ha pactado nada en diez rondas de conversaciones, que siguen estancadas en asuntos formales de procedimiento.

Amano habló hoy en rueda de prensa con motivo del comienzo de una reunión de la Junta de Gobernadores del OIEA, centrada una vez más en las actividades nucleares de Irán.

Por otra parte, el director general subrayó que la República Islámica sigue adelante con la construcción de un reactor de agua pesada en Arak, un asunto que parece estar cobrando relevancia en la controversia nuclear que dura ya una década.

En esa instalación, que Irán quiere poner en marcha el año próximo, se puede producir plutonio, una sustancia altamente tóxica que sirve también para fabricar bombas nucleares.

Amano lamentó que el OIEA no disponga de información actualizada del diseño de Arak, por lo que no puede realizar la verificación de salvaguardas (controles) pertinente.

"Dado que la puesta en marcha de ese reactor se acerca, estamos preocupados", reconoció el director general.

Asimismo, recordó que Irán sigue violando todas las resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU, que exige la suspensión de las actividades más delicadas de su programa nuclear, como el enriquecimiento de uranio o la construcción de Arak.

Las potencias occidentales, con Estados Unidos y la Unión Europea a la cabeza, temen que Irán quiera hacerse, bajo el paraguas de un supuesto programa nuclear civil, con los conocimientos y materiales necesarios para dotarse de armamento nuclear.

Teherán rechaza esas alegaciones y asegura que solo tiene intenciones científicas y energéticas, aunque al mismo tiempo no concede el acceso que el organismo de la ONU reclama para poder dar garantías sobre estas afirmaciones.

Israel, que se siente amenazado por el programa nuclear iraní, no descarta atacar las instalaciones atómicas de la República Islámica, en un intento de frenar o paralizar los avances nucleares.

TEHERÁN, 3 JUN (EFE).- Teherán condenó la política sobre el terrorismo de Washington tras la inclusión de Irán entre los países que lo apoyan en el último informe del Departamento de Estado de Estados Unidos sobre el terrorismo en el mundo en 2012, informó hoy la agencia estudiantil Isna.

"Difundir acusaciones ficticias en el informe anual sobre terrorismo del Gobierno de EEUU no hará olvidar a la comunidad internacional el total apoyo estadounidense al terrorismo de estado del régimen sionista (Israel), ni ignorar sus múltiples crímenes inhumanos (de EEUU) con la excusa de luchar contra el terrorismo", declaró el portavoz de Asuntos Exteriores iraní, Seyed Abas Araqchi.

Araqchi agregó que la comunidad internacional "está al tanto del doble rasero" que, dijo, utilizan las autoridades estadounidenses en esta materia y aseguró que arman a diversos grupos rebeldes en Siria, incluido Al Qaeda, como "prueba de la duplicidad de Washington en su política exterior".

Teherán ha acusado reiteradamente a EEUU y el Reino Unido, así como a Arabia Saudí, Catar y Turquía de armar a los rebeldes sirios que pretenden derrocar al régimen de Damasco, encabezado por el presidente Bachar al Asad, el principal aliado árabe de la República Islámica de Irán.

Por su parte, EEUU y otros países, así como los rebeldes sirios, han acusado a Irán de suministrar apoyo militar, tanto en asesoramiento, como en personal, armas y equipo bélico, al Gobierno de Damasco, lo que Teherán ha negado.

Las autoridades de Teherán también han repetido las acusaciones a EEUU e Israel de haber organizado atentados terroristas dentro de Irán, entre ellos los que costaron la vida en años pasados al menos a cuatro científicos nucleares iraníes.

En su informe anual sobre terrorismo presentado el pasado 30 de junio, el Departamento de Estado de EEUU incluía a Irán, junto a Cuba, Sudán y Siria, en su lista de países que patrocinan el terrorismo.

Ese mismo día, el portavoz de la misión de Irán ante la ONU en Nueva York, Ali Reza Miryusefi, dijo que EEUU no está en posición de acusar a otros países de apoyar el terrorismo.

BAGDAD, 03 JUN 2013 (AFP) - Irak advirtió a Israel que se enfrentará a "consecuencias" si viola el espacio aéreo iraquí para atacar a Irán, anunció a la AFP un alto responsable gubernamental.

"Estados Unidos nos aseguró que no violaría jamás el espacio aéreo o la soberanía iraquí [...] para atacar a uno de nuestros vecinos", declaró el viceprimer ministro iraquí Husein Chahrstani en una entrevista con la AFP.

"Hemos advertido a Israel de que si viola el espacio aéreo iraquí deberá asumir las consecuencias", agregó.

Es la primera vez que un alto funcionario iraquí advierte públicamente a Israel contra la utilización de su espacio aéreo para llevar a cabo ataques preventivos contra las instalaciones nucleares de la República Islámica, acusada por los países occidentales e Israel de querer desarrollar armas nucleares.

Husein Shahrstani precisó que el tema fue tratado en el Consejo de Seguridad Nacional iraquí y que la advertencia a Israel había sido transmitida "a través de países con los que ellos [los israelíes] mantienen relaciones".

"Por supuesto", agregó, "Irak no va a revelar la reacción que tendría, porque esto permitiría que Israel se prepare".

MOSCÚ, 3 JUN (EFE).- Rusia y Siria negocian hoy las condiciones del contrato de suministro de aviones de combate MiG 29MM2 a Damasco, operación a la que se oponen Estados Unidos, Israel y la Unión Europea (UE).

"Por ahora, es prematuro hablar de cuándo y cuántos cazas MiG 29MM2 serán entregados a Siria. Pueden ser seis, diez o doce, o incluso veinticuatro", afirmó un portavoz de la industria militar rusa a la agencia Interfax.

Representantes del Ministerio de Defensa sirio se encuentran en Moscú negociando con directivos de las corporaciones rusas MiG y Rosoboronexport, el monopolio ruso de exportación de armas, los plazos y el número de cazas que serán incluidos en el contrato.

La fuente agregó que "si las cuestiones técnicas y financieras se acuerdan durante las negociaciones, la primera partida podría ser enviada ya este año".

El contrato, que fue suscrito en 2007, contemplaba el suministro de doce cazas MiG con una opción de compra de otros doce.

"Lo más probable es que el contrato se complete con dos partidas de seis aviones cada una. Después, en el marco de la opción de compra, podría suscribirse un nuevo contrato por otros doce aviones", precisó la fuente.

El contrato nunca se ejecutó por diversas razones, en particular por la negativa de Francia a ceder a Damasco los sistemas de los MiG que fabrica.

Otro factor, añadió, fue el estallido del conflicto civil en el país árabe hace más de dos años.

"En la primera fase del conflicto era muy complicado garantizar el suministro de cazas, aunque estuvieran preparados para su envío, pero ahora la situación en Siria es más estable y previsible", reconoció.

Rusia ha suministrado a Siria en los últimos años casi medio centenar de MiG.

"Este aparato les es bien conocido, por lo que no creo que vaya a causar a nuestros socios sirios mayores problemas durante la fase de instrucción", apuntó.

El director general del consorcio estatal ruso que fabrica esos aviones, Serguéi Korotkov, anunció el viernes a Interfax que Rusia suministraría a Damasco más de diez cazas MiG.

Moscú también tiene previsto exportar a Siria varios misiles antiaéreos S-300 como factor de contención para prevenir una posible intervención exterior en el país árabe.

El suministro de armamento al régimen de Bashar al Asad y a los rebeldes centrará la cumbre que Rusia y la Unión Europea celebran hoy y mañana en la ciudad de Yekaterimburgo.

Recientemente, la Unión Europea decidió levantar el embargo sobre el suministro de armas a los rebeldes, aunque después matizó que todo dependerá de los resultados de la conferencia internacional para el arreglo político del conflicto propuesta por Rusia y EEUU.

MOSCU Y BEIRUT, 3 (ANSA) - El gobierno ruso advirtió hoy que Estados Unidos no ejerce presión suficiente para garantizar la participación de la oposición siria en la conferencia internacional sobre Damasco que impulsan Washington y Moscú.

Así lo advirtió el vicescanciller ruso, Serguei Riabkov, en declaraciones reportadas por la agencia Ria Novosti, mientras una de los grupos principales laicos que rechazan a Bashar al Assad retiró su apoyo a la Coalición Nacional Siria, plataforma de la oposición en el exterior.

La decisión fue anunciada en protesta por la falta de acuerdo para la ampliación de la plataforma a otros grupos de la oposición siria.

La Comisión General de la Revolución Siria manifestó su decisión en un informe difundido en la red social Facebook, tras las advertencias realizadas la semana pasada junto a otros grupos laicos.

La coalición, tras la reunión de Estambul, aprobó la ampliación a otros grupos de la oposición en el exilio, pero no aumentó la cantidad de miembros de la comisión general.

En tanto, el ministro de Defensa italiano, Mario Mauro, dijo en una entrevista difundida por el diario La República que la situación en Siria puede transformarse en un "conflicto regional" que elimine las "esperanzas de pacificar Medio Oriente".

El ministro manifestó que Italia busca el desarrollo de la conferencia internacional Ginebra 2, ya que "la solución de este conflicto es política".

WASHINGTON, 3 JUN (EFE).- El secretario de Estado de Estados Unidos, John Kerry, manifestó hoy su "profunda preocupación" por las protestas violentas que tienen lugar en Turquía y especialmente "por el uso excesivo de la fuerza por parte de la policía" que trata de disolver las manifestaciones.

"Instamos a todas las personas involucradas, los que se manifiestan y utilizan su libertad de expresión, y a aquellos en el Gobierno, que eviten cualquier incitación a la violencia", dijo durante una rueda de prensa conjunta con su homólogo polaco, Radoslaw Sikorski.

"Estados Unidos apoya plenamente la libertad de expresión y de asociación, incluido el derecho de los pueblos a la protesta pacífica, porque eso es fundamental en cualquier democracia. Estamos preocupados por las denuncias de uso excesivo de la fuerza por parte de la policía. Evidentemente, esperamos que haya una investigación completa de los hechos", agregó el secretario de Estado.

Kerry aclaró que con estas recomendaciones Estados Unidos no quiere "interferir" en las decisiones soberanas de Turquía, pero dijo así reafirmar lo que EE.UU. considera que "son los principios y valores universales esenciales para la práctica de la democracia y para la mejora de la relación entre gobiernos y sociedades".

"Hemos actualizado nuestras alertas de viaje para los ciudadanos estadounidenses en Turquía, recordándoles las precauciones que deben tomar en los viajes, e insistiendo también en que no deben participar en este tipo de eventos. Obviamente, esperamos que el pueblo de Turquía y el Gobierno de Turquía encuentran un camino pacífico en los próximos días", concluyó al respecto.

Más de 750 personas han sido detenidas en los enfrentamientos con la policía durante las protestas en Ankara y en Esmirna que tras haberse desencadenado la semana pasada en Estambul, se han intensificado y extendido a otras localidades del país, donde continúan hoy.

Las protestas por la decisión de las autoridades turcas de construir un centro comercial en el lugar que ocupa el parque Gezi de Estambul (Turquía), han derivado en multitudinarias manifestaciones contra el Gobierno que preside Recep Tayeb Erdogan.

Los manifestantes acusan a la policía turca de usar métodos dictatoriales para reprimir las protestas, en las que se han registrado centenares de heridos, según fuentes sanitarias, y alrededor de un millar de detenidos.

BEIJING, 3 JUN (XINHUA) -- China siempre ha mantenido su energía nuclear en el nivel más bajo para satisfacer sus necesidades de seguridad, dijo hoy Hong Lei, un vocero del Ministerio de Relaciones Exteriores chino.

Hong hizo las declaraciones en una conferencia de prensa al comentar la reciente afirmación de que "China expandió su arsenal nuclear en 2012", incluida en un informe del Instituto Internacional de Estudios para la Paz de Estocolmo.

La política nuclear de China es clara, dijo Hong, quien subrayó que la estrategia nuclear de China es la más transparente de todos los Estados con armas nucleares.

China siempre ha insistido en que las armas nucleares deben ser prohibidas y destruidas completamente y también se apega firmemente a una estrategia nuclear de autodefensa, dijo Hong.

China se adhiere a la política de no ser la primera en usar armas nucleares en cualquier momento o bajo cualquier circunstancia y promete incondicionalmente que no usará ni amenazará con usar armas nucleares contra Estados o regiones que carezcan de ellas, afirmó el vocero.

China nunca ha desplegado armas nucleares en otros países, nunca participa en ninguna carrera de armas nucleares y siempre ha mantenido su poder nuclear en el nivel más bajo para sus necesidades de seguridad, indicó.

Hong subrayó que el poder nuclear de China sólo tiene propósitos de autodefensa y que el país nunca usa el poder nuclear para amenazar a ningún otro país.

China espera que no haya especulaciones infundadas en torno a sus cantidades limitadas de energía nuclear y está convencida de que el país con el mayor arsenal nuclear debe asumir responsabilidades especiales y básicas en el desarme nuclear, afirmó Hong.

TORONTO (CANADÁ), 3 JUN (EFE).- África ha sufrido las presiones de organizaciones no gubernamentales y países europeos para no desarrollar cultivos transgénicos lo que está causando problemas a los países del continente, dijo hoy un experto en desarrollo internacional.

El profesor Calestous Juma, del Centro Belfer para Ciencia y Asuntos Internacionales de Harvard, advirtió hoy en la Universidad McGill de Montreal, que África tiene que utilizar la biotecnología en la agricultura para ser capaz de resolver sus propios problemas.

Durante una entrevista con EFE, Juma explicó que "los desafíos globales para la agricultura han aumentado de forma significativa por el crecimiento de la población así como el cambio climático".

"Así que también necesitamos aumentar las herramientas a nuestra disposición, incluyendo la biotecnología" añadió Juma.

El profesor de Harvard, que en 2011 publicó el libro "The New Harvest" en el que propone formas para que África sea autosuficiente en alimentación en una generación, también dijo que los productos modificados genéticamente están siendo utilizados de forma efectiva en muchos países en desarrollo.

"Cuando la tecnología fue introducida, se dijo que nunca beneficiaría a los países en desarrollo y que no sería útil para los pobres. Y lo que vemos ahora es que los países en desarrollo son los que más adoptan la tecnología".

"Es la tecnología agrícola de más rápida adopción en el último siglo, con una tasa de adopción de alrededor del 12 % anual. Estas son decisiones de agricultores que no la adoptarían de forma tan rápida sino fuese porque les beneficia" explicó.

Pero mientras que países como Brasil, Argentina, India, China, Sudáfrica o Cuba están produciendo cultivos transgénicos, en África la adopción está siendo más lenta lo que el profesor Juma achaca a "la influencia europea" de varias ONG y gobiernos.

Juma dijo que es una paradoja "porque África es precisamente el continente que más necesita invertir en agricultura".

Juma explicó que la presión diplomática Europa contra la adopción de cultivos modificados genéticamente en África se inició cuando Estados Unidos, Canadá y varios países latinoamericanos denunciaron ante la Organización Mundial del Comercio (OMC) la decisión de la Unión Europea (UE) de prohibir la importación de transgénicos.

Aunque Juma considera que UE tenía razones legítimas para señalar a los países africanos que no adoptarán cultivos transgénicos, y evitar afectar el caso ante la OMC, el académico cuestiona que "Europa tuviese el derecho a forzar a otros a que no produjesen transgénicos para sus propias necesidades".

"No tiene sentido solicitar a los europeos que adopten una tecnología para producir más comida cuando tienen un exceso de producción. Pero no tiene sentido decir a los africanos que no pueden utilizar esa tecnología cuando tienen escasez" explicó.

Juma señaló que de 1996 a 2011, los cultivos transgénicos "han ahorrado el uso de 473.000 toneladas de pesticidas, han evitado la emisión de 23,1 millones de toneladas de CO2. Sin los cultivos transgénicos, el mundo había necesitado otras 108,7 millones de hectáreas de terreno para producir la misma cantidad".

"Alrededor de 15 millones de agricultores, y sus familias (alrededor de 50 millones de personas) se han beneficiado de la adopción de cultivos transgénicos", añadió

Pero Juma recalcó que de los 28 países en todo el mundo que producen cultivos transgénicos, sólo cuatro (Sudáfrica, Burkina Faso, Egipto y Sudán) están en África.

El profesor Juma también dijo que la introducción de transgénicos tiene que realizarse sólo después de la realización de una valoración de riesgos para asegurar la protección del medio ambiente y consumidor.

Y anticipa que tras la adopción de transgénicos en cultivos industriales, como algodón, para resistir plagas, la siguiente fase de adopción en África debería ser el desarrollo de cultivos para consumo humano (como maíz, sorgo o cazaba) resistentes a sequías.

Pero advirtió que "es falso pretender que los transgénicos eliminarán las hambrunas en África".

"Estas técnicas son específicas para resolver problemas concretos. Pero ligarlas con la reducción del hambre es un argumento falso. El hambre es un problema más complejo. Decir que adoptar transgénicos eliminará el hambre es falso".

"Pero son tecnologías que deberían ser parte del paquete, que no deberían ser excluidas simplemente porque son transgénicos. Hay muchos otros factores que causan hambrunas" terminó señalando.

Directora: Marta O. Carreras Rivery **Editora:** Raquel Román Gambino **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Sindy de la C. Milanés Martínez **Selección Internacional:** Carlos A. Glez Álvarez

Correctora: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
